

# LA CORRESPONDENCIA

Diario de la mañana

AÑO I

SAN JOSÉ, VIERNES 6 DE DICIEMBRE DE 1895.

NUM 57

## LA CORRESPONDENCIA

DIARIO DE LA MAÑANA

La circulación de este periódico sera todos los días con excepción de los siguientes á festivo.

El valor de la suscripción, llevado á domicilio \$ 1.00 al mes, ~~en~~ pago adelantado.

El precio para avisos, convencional, según tamaño y veces de publicación.

Los avisos contratados por mes, obtendrán un rebajo de veinticinco por ciento.

Inserciones de interés público, gratis.

Las de interés particular, precio convencional.

Los originales deberán remitirse al Director.

No se devolverá ningún original cuya publicación sea denegada por la redacción.

El Director, — Mateo F. Fournier.

Oficina: Avenida 4ª | Apartado de correo  
nº 336—Oeste | nº 421

## A los padres de familia

Las que suscriben ofrecen al público su escuela de labores de manos que tienen establecida en esta capital.

Admiten señoritas de todas edades.

Horas de clase: de 11 a. m. á 2 p. m.

Precio mensual ..... \$ 3.00

PAGO ANTICIPADO.

San José, Octubre 1º de 1895

ELISA F. DE DURAN—CATALINA J. FOURNIER  
Avenida Central=Nº 522 Oeste.

## NUEVA CARNICERIA

de

JOSÉ FEO ( hijo )

Buena carne. Pesa completa.

Esquina N. O. del Parque de Morazán.

## Vendo

varios moldes para hacer figuras de cera.

JOSÉ Mª PAFRA.

## PAGES HERMANOS.

Gran Surtido de Abarrotes.

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL.

La continua renovacion de surtido que se verifica en este establecimiento, hace que siempre se tengan articulos frescos y de buena calidad.

En materia de vinos, cerveza y licores extranjeros, hay lo suficiente para complacer, desde el más delicado hasta el más vulgar de los gustos,

PRECIOS SIN COMPETENCIA

## TIENDA GORGONIO

de

## HERRERO HERMANOS

Han recibido un gran surtido de artículos de fantasía para señoras  
Perfumería de todas clases.

Para Hombres,

Un completo surtido de Ropa hecha.

Corbatas de lo más bueno y elegante,

Ropa interior.

Pañuelos, &, &.

Nueva remesa

de los

Famosos carretillos

que no tienen rival en el mercado

Se vende la pulperia

## "LA ARMONIA"

En magnificas condiciones. Calle 21ª Sur.

Entenderse con su dueño

TIBURCIO PRADA S.

DIRECTOR,  
*Mateo F. Fournier.*

AGENTE GENERAL  
*Victoriano F. Garro.*

DICIEMBRE tiene 31 días.

VIERNES 6.—San Nicolás de Bari, arzobispo de Mira, confesor.

## LA CORRESPONDENCIA

### Colaboración

#### La Patria y El Imparcial.

El importante diario josefino, *La Patria*, que dirige el distinguido literato don Aquileo J. Echeverría, dedica el editorial de su número del jueves 28 del pasado, á contestar el artículo publicado por *El Imparcial* de Madrid, con el título "Los americanos y España", en el cual se dice q' nuestros enemigos en América son la plebe de los Estados Unidos, una parte de la juventud de Chile y el pueblo de la República de Costa Rica.

Tiene razón *La Patria*; el pueblo de Costa Rica no es enemigo de España, no es sino en una insignificante parte amigo de la revolución de Cuba, no colabora en veladas filibusteras, no acepta Clubs que tienen por objeto hacer la guerra á un país amigo; todo eso lo sabemos perfectamente los que en Costa Rica vivimos; pero los españoles que viven en España y que ven fundarse aquí tantas sociedades antiespañolas y recaudarse fondos para la revolución, los españoles que ven que gran parte de la prensa de este país se les muestra hostil y que con dolor observan que aquí se trabaja activamente en contra suya sin que nadie lo impida, tienen que creer que ese pueblo es enemigo de su patria.

En Costa Rica, se está haciendo una campaña incesante en favor de la revolución filibustera; se pronuncian discursos que destilan odio á España, se recogen fondos para ayudar á los rebeldes, se ataca duramente á la madre patria por medio de la prensa y todo ello á ciencia y paciencia de las autoridades que nada hacían para evitarlo, y como esto es público, como esto lo sabe todo el mundo, ¿no había de creerse en España que este pueblo es su enemigo? Natural es que sí y buena falta hacía que un periódico netamente costarricense y que siempre se ha distinguido por su circunspección como *La Patria*, pusiera las cosas en su punto, con el artículo á

que hacemos referencia y que por nuestra parte de todo corazón le agradecemos.

No; el pueblo costarricense no es partidario del alzamiento filibustero, el pueblo costarricense no simpatiza con los enemigos de España, pero es menester que eso se vea y se pruebe ante los que no pueden juzgar sino por lo que dice la prensa y por lo que hace el gobierno y ambos medios de información no han podido dejar satisfecho hasta hoy á ningún español. Simpatice quien quiera con los rebeldes de Cuba, váyase allí á pelear si tanto le interesa el triunfo de nuestros enemigos, pero no se mortifique el amor patrio que arde en todo pecho español con manifestaciones ostensibles de hostilidad como las que aquí tienen lugar á cada paso y cuando esto suceda, no habrá lugar á quejas venidas de labios iberos.

Seguros estamos de que si en Costa Rica hubiera un movimiento revolucionario y en territorio español se fundaran Clubs y se hiciera propaganda y se recogieran fondos para auxiliarlo, el pueblo costarricense como un solo hombre protestaría contra esa violación del Derecho Internacional, y esa protesta sería muy puesta en razón, porque ninguna nación debe tolerar que en su seno se trabaje contra un amigo, como en Costa Rica se está trabajando contra España. Pues eso que haría el pueblo costarricense, ése que todo el mundo consideraría como muy lógico, es lo que hace el pueblo español protestando de la tolerancia que aquí se tiene con sus enemigos. Cuando esta cese, cuando los españoles que en Costa Rica residimos podamos dedicarnos á nuestras tareas tranquilamente y sin que suba á nuestro rostro el fuego de la indignación causada por las calumnias que á nuestra patria se lanzan, cuando no se nos provoque con insultos y mentiras, cuando la neutralidad sea un hecho, el pueblo heroico de la Reconquista y del Dos de mayo, el pueblo que hizo surgir de los misterios del mar á la joven América, se convencerá de lo que ya sabemos los que aquí vivimos; de que Costa Rica es amiga de España y ve con horror la campaña de exterminio y destrucción emprendida por los pretendidos libertadores de la Perla de las Antillas.

CEFERINO ÁLVAREZ ITURRIOZ.

## Exterior

Manzanillo Octubre. 20 de 1895—  
Sr. D. Nicolás Rivero, Habana.

Mi querido amigo: No le extrañe que pasen correos y nada le escriba sobre los sucesos de este distrito; cuando vea usted que tal cosa suceda es porque

en realidad nada tengo que relatarle digno de ser publicado en el DIARIO DE LA MARINA.

La serie de operaciones llevadas á cabo por el Comandante General de este distrito, Sr. González Muñoz, desde los días 6 al 21 con sólo una columna de unos 1 000 hombres, corriendo aquellos lugares en donde más enseñoreado se hallaba el enemigo, sin que á este le fuera posible oponerle resistencia alguna de importancia en su marcha y permitiendo que se les destruyeran varios campamentos, demuestran bien á las claras el espíritu que domina entre las filas insurgentes, que es el cansancio, y la grandísima convicción de que no le es por manera alguna posible oponer la más insignificante resistencia á las tropas y que si han podido alguna vez obtener efímeras ventajas, solo ha sido luchando en condiciones sumamente desiguales, tanto por las ventajas del terreno como por la superioridad numérica.

A mi juicio la expedición llevada á cabo por el Gral. Gonzales, Muñoz ha tenido también por objeto dar un saludable ejemplo á los jefes todos de este distrito, no por que no cumplan todos como buenos sus deberes, sino para que no decaiga el espíritu y que vean que su Comandante General no es de los que se entregan á la regalada vida de la ciudad y solo mandan desde su despacho.

Esto, indudablemente levanta el espíritu y da lugar á que todos se esfuercen en el cumplimiento de cuanto les está encomendado.

El Teniente Coronel Sr. Tejerizo ha tomado el mando del batallón de Vergara, octavo peninsular. Este pundonoso y valiente militar es el héroe del combate de Ramón de las Yaguas: dados los especiales méritos de este distinguido jefe, mucho debemos esperar del batallón á su mando, que cuenta con un personal entusiasta y valiente y que seguramente sabrá llevar siempre á la victoria.

Corren infinidad de noticias á cual más estupendas y que ni aun vale la pena de que se tomen en cuenta. Hay quien cree que antes de dos meses se terminará la guerra. Otros dicen que Rabí con unos tres mil hombres están en tratos para hacer su presentación—Lo que si le puedo asegurar es que no se sabe dónde se han metido los insurrectos, pues sin duda se han internado en las lomas ó se han pasado á otra comarca, puesto que por aquí no se les ve ni se tiene de ellos la menor noticia.—Una prueba de ello es que en días pasados el Coronel Sánchez Echeverría, con solo ocho hombres, recorrió el trayecto de Veguita á ésta, viniendo por el Zar

zal y Jibacoa, sin encontrar en el camino quien le opusiera el menor obstáculo.

Lo que se sabe aquí de una manera positiva es que el titulado Generalísimo Máximo Gómez, está en estado bastante grave, é imposibilitado de un todo para continuar en operaciones, de resultas de unas úlceras que se le han abierto en una pierna. A causa de esto, dicen que su carácter, de por sí ágrío, se le ha puesto más insoportable y nadie se puede entender con él, llegando á tener serios disgustos con el mismísimo marqués de Santa Lucía.

Parece que no siendo del agrado de todos el nombramiento del cabecilla Massó, para la presidencia de la República, éste no aceptó el cargo y se ha procedido á nueva elección, habiendo sido electo el Marqués como Presidente: para el cargo de Vice, se nombró á Massó.

Lo que no cabe tampoco dudar, es que por aquí están sumamente escasos de municiones y, seguramente, por esto es que no se atreven á dar la cara para nada á las tropas que salen en su persecución, así como se observa que los convoyes salen aun con poquísimas fuerzas y llegan á su destino sin el menor obstáculo, no porque les falten deseos, pero sí los medios de poder tener algún éxito en lo que pretenden. No será tampoco por falta de número, pues dada su organización y la movilidad característica que tienen, bien pueden reunirse en considerable número cuando les place.

Los ingenios de esta comarca, todos se están preparando para hacer la próxima zafra, á pesar de que los distintos jefes insurrectos de por aquí parece que pretenden impouerles una crecida suma á cada uno para consentirles que la hagan tranquilamente.

Esta cuestión de lo que pueden exigir los jefes insurrectos por permitir la zafra ó bien por la extracción de cualquier otro producto, considero yo que debe verse con detenimiento, pues con los recursos que se les faciliten se les abre el camino para toda clase de empresas y es indudable que por ese camino la insurrección será interminable, pues interin ellos tengan medios de subsistencia y puedan adquirir recursos, no tratarán de deponer las armas.

Soy de usted afmo. S. S.

JOSÉ R. SOLÍS.

(De "El Diario de la Marina")  
(HABANA)

## La guerra de Cuba

Y LA PRENSA EXTRANJERA.

Los principales periódicos franceses, dice *La Epoca* de Madrid, están publicando artículos acerca de la insurrección cubana, en que muestran, á más de conocimiento del asunto, una gran simpatía hacia España.

Hace pocos días tradujimos algunos párrafos sobre el artículo publicado en *La Patrie* por Mr. Lucien Millevoye.

Ayer leímos en el *Journal des Debats* otro artículo digno también de mención.

Después de dar noticia de la distribución de las tropas españolas y de indicar que no ha podido menos de sorprender á los que creían á España exhausta de recursos, la manifestación de fortaleza que ha hecho en esta ocasión, el diario parisiense dice que es poco probable que los insurrectos puedan hacer frente durante mucho tiempo á las tropas españolas, mandadas por jefes experimentados.

“Verdad es—añade—que de tiempo en tiempo, noticias de origen norteamericano nos les presentan llenos de confianza y dotados de recursos suficientes para crear grandes dificultades al General Martínez Campos. Pero frecuentemente hemos tenido ocasión de observar, por lo que toca á los asuntos de Cuba, la particularidad de la opinión en América y esto nos pone en guardia contra las noticias que de allí proceden. Así se ha visto con ocasión del naufragio del crucero *Barcáiztegui*, que se fué á pique á causa de abordaje con el *Mortera*. Se ha querido hacer creer que los insurrectos habían salido de un punto de la costa para volar el buque español, cumplido lo cual se volvieron tranquilamente por donde habían venido. Presentada de esta suerte la aventura, resultaba de efecto y daba alta idea del poder de los separatistas, que, no satisfechos con hacer frente por tierra á los españoles, sin poseer buques iban á destruir los de España. Desgraciadamente para el aspecto pintoresco de esta historia, el *Mortera* está en el puerto de la Habana y todo el mundo ha podido observar las averías que sufrió en su choque con el *Barcáiztegui*.

El capitán de aquel está preso y va á ser procesado por la imprudencia grave que cometió, y que ha producido la pérdida del crucero.

Estas fanfarronadas de los insurrectos ó de sus partidarios, no merecen que se pare en ellas la atención. Más interesante es dilucidar el verdadero móvil de la insurrección. Al principio se admitía comunmente que la población cubana de origen español había tomado las armas para conquistar su independencia.

Ahora circula otra versión según la cual, la guerra se debe á la población negra ó mulata cuyo odio al elemento blanco es bien conocido. El presidente del Consejo, señor Cánovas del Castillo, emitía recientemente esta opinión, de la que participan muchas personas sin negar que el elemento blanco haya

tomado alguna parte en la insurrección. De ser esto verdad, la causa de los insurrectos perdería las escasas simpatías que haya podido conquistarse en el mundo.

Cualquiera que sea la causa de la lucha que venimos presenciando, no ha de tardar ya el desenlace. Los nuevos refuerzos enviados por España, llegan en estación propia para que los generales emprendan la ofensiva. Es posible que la guerra termine rápidamente, y la perla de las Antillas, arruinada en parte, tendrá que deplorar de nuevo las circunstancias de una insurrección que no podía tener probabilidad de triunfo por la gran desproporción de fuerzas entre los dos adversarios.

## Tiquis Miquis

*El Diarito* no pudo publicar el día de las damas las piezas que medio tocó la banda en el Parque Nacional, porque no consiguió el programa.

*El Diarito* es chiquito, pero rumboso.

Ofrecía á sus lectores cuatro partituras en un solo día, no es poca cosa.

Porque tiene bemoles!

En cambio *La Prensa Libre* nos sorprendió hoy con la publicación de dos solos de yunque y martillo que son notabilísimos.

Como ambos son variaciones sobre el mismo tema, trátase de refundirlos en una sola pieza, para que sirva de himno patriótico á la cosa cubana.

Con ese canto, un par de botas y una gorra, pobre monarquía!

El redactor de *El Pabellón* de Artavia dice en *La Prensa Libre*:

“Tendremos EL GUSTO de ver á nuestro Gobierno lavándose las manos y buscando pretextos más ó menos pueriles conque disculparse de ese paso que hoy afrenta nuestro honor nacional”

Considerar á Costa Rica afrentada por lo que ha hecho en el mismo caso los Estados Unidos, es el colmo del patriotismo.

Y tener el gusto de verle bnmillada es un gusto que merece palos:

Si no estuviéramos en república se entiende.

En clase de Historia Natural,

¿Cual es el animal que mayores dotes tiene para la imitación?

El Mono,

¿A donde se le puede hallar?

En las cosas del día.

¿Será U.....cándido ó Mentiroso?

Pues.....quien sabe.

**GALERIA FOTOGRAFICA**  
DE

**H. G. Morgan**

AVENIDA 5ª E.

ESMERO, PRONTITUD Y PRECIOS EQUITATIVOS

Vistas del festival del 15 de Septiembre.

**B. CHERRY**

CORREDOR, JURADO Y COMISIONISTA.

Adelanta dinero sobre consignaciones. Compra y vende muebles y mercaderías generales: tiene baratillos permanentes y remates los viernes, sábados y domingos.

Oficina y depósito en frente al Mercado, entre "La Violeta" y "La Genovesa."

**Hacienda Pins.**

Vinos y licores finos españoles y franceses.

Sucursal en Cartago,  
Esquina Sureste del Mercado.

**ROBLES & ROMERO**

**LA VILLA DE PARIS**

Acaba de recibir las últimas novedades en géneros de seda y de lana, sombreros para señoras y perfumería.

GRAN ESPECIALIDAD EN CALZADO PARA NIÑOS.

**La Pastelería Francesa**

Acaba de recibir un completo surtido de vino francés en cajas y barriles; y se expenden A PRECIOS SIN COMPETENCIA.

TOSTELES Y CONFITES, gran surtido, siempre renovado.

CANTINA bien surtida.

F. LAPORTE.

**En el Taller de Encuadernaciones**

DE

**Antonio Padrón**

CALLE 19 N° 69 NORTE.

Se imprimen tarjetas de visita y

se compran novelas usadas ó incompletas

**TARJETAS DE VISITA**

se hacen con prontitud y esmero en esta Imprenta.

También cuentas, recibos, etc., etc.

**AVISO**

Los TALABARTEROS y ZAPATEROS que quieran proveerse de buen material, pueden dirigirse á nuestro establecimiento en el Mercado, donde constantemente encontrarán zuelas, becerros y badanas, al gusto del comprador y á precios equitativos.

Paulino Ardón & Cia.

San José, Septiembre 27 de 1895.

**VICTORIANO J. GARRO.**

Se hace cargo de toda clase de

COMISIONES

que se le encarguen para la VENTA de CASAS, BIENES RAISES ó INMUEBLES.

Se cobrará solamente lo que sea justo y equitativo. También se encarga de toda clase de negocio respecto á venta de muebles usados.

Se ofrece actividad

Los negociantes de café pueden igualmente dirigirse á él para cualquier transacción que se desee.

Para referencias se le encontrará en la Dirección de este periódico.

**Clase Elemental**  
Ampliada

Asignaturas para el ingreso en las diversas carreras especiales, incluso las de Religión, Caligrafía en dos meses; Composición y Estilo; Matemáticas; Teneduría de Libros é Ingles.

Lecciones con especialidad á domicilio Bajo la dirección de D. Baltazar L. de Tejada, profesor Normal.

Precio adelantado; módico y convencional.

Casa de habitación, 4ª Avenida este N 5, y Hotel 9ª Avenida oeste.

**IMPRENTA**

DE

**"La Lira"**

Establecida de nuevo esta Imprenta, ofrece al público sus servicios en todo lo referente al ramo, asegurando esmero, prontitud y precios infinitamente bajos en los trabajos que se le encomienden.

San José, Avenida 4ª O. n° 336.

**Gran negocio**

Se vende el establecimiento de pulpería LA ESPAÑOLA en magníficas condiciones. Está situado frente al Liceo de Costa Rica.

Para precio y condiciones, entenderse con su dueño

FEDERICO PRADA.

**AVISO**

A la persona que me recomendó buscarle un caballo retinto con un fierro semejante á una H, participo que en los alrededores de esta ciudad lo he hallado por tanto espero pase á mi carnicería, frente al Parque de Morazán esquina N. O.

José Féo hijo.

Imprenta "LA LIRA  
Avenida 4ª— N° 336—Oeste